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/阅读·连载

崔永元的辞职
小崔辞职了。这也许是!"#$年

中国一条不大不小的新闻。崔永元
真的从央视辞职了。这件事我是从
网上得知并后来确认的。但我并没
有感到意外。几个月前，就是在参加
了《东方时空》!%周年那场小范围聚
会之后，晚上回到家中，我给崔永元
发了个短信。我问他怎么没来参加
《东方时空》的聚会，大家都很想念
他，找个机会我们一起坐一坐。

当时并没有指望他能回复，因
为，崔永元是个大忙人，一般情况下，
他不太回复短信，这是朋友们的共
识。不想，没几分钟，他回复了我，告
诉我他在外地，还问我聚会怎么样？
于是，借着点酒劲，也受到之前在聚
会上大家普遍的伤感情绪感染，我发
了一通牢骚。也许是听出来我的情绪
不好，不一会儿，我的手机响了，崔永
元直接拨通了我的电话。“水，别伤心
了。我不干了，这回真辞职了。”他在电话
里对我说。临了，特别叮嘱我：“这事儿目
前绝密啊。”放下电话，我心潮澎湃，也
感慨万千。我依依不舍地又给他追发

了一条短信：哥们儿，我支持你。别忘
了，你干好了给我也找个下家。崔永
元回答说：不成问题。
几个月后，网上开始出现了他

要辞职的传闻。这期间有一天，崔永
元给我打电话，说他正在搞一项针
对孩子们的捐助活动，问我还有没
有以前写过的《前沿故事》一书，可
以给孩子捐一点出来。我顺便就问
他关于辞职传闻的事。我说，你上次
说辞职那事网上在传呢，你真要辞
吗？他回答道：“我都和罗台（央视副
台长罗明）谈好了，辞了。”我一时想
不出什么合适的话，就说：“那好吧，
你哥们儿多保重吧。”
其实，崔永元要辞职，这话他已

经说过好几次了。甚至在我们的概
念里，都有点“狼来了”的意思。但这
次“狼”真的来了。虽然有点意料之
外，但的确是在情理之中。这当然要
从《实话实说》和他的抑郁症说起。
《实话实说》是崔永元的里程碑，是
他事业的巅峰。《实话实说》成就了
他，也在他内心留下了抹不去的阴
影，甚至“诱发了”他的抑郁症。

二十年前，在《东方时空》带动
起的电视新闻改革浪潮中，我们每
一个身在其中的人，其实就好像处
在一段“激情燃烧的岁月”。那个时
候，我们是亢奋的，投入的，甚至是疯
狂的。我们会为了一期节目“!&小时
等你”，吃方便面，睡办公桌，没日没
夜。为了让节目好看，我们会挖空心
思设计、策划、推敲每一个细节。通宵
达旦开会、看片，在那个年代是家常
便饭。功夫不负有心人，我们收获了成
功，赢得了赞誉。但是，慢慢地，我们中
的不少人也为那样的激情和疯狂付出

了代价。崔永元就是其中之一。
崔永元是个完美主义者。《实话

实说》创办后，崔永元既是主持人，
又是栏目的主创人员之一。为了让
每一期节目好看，有创意，他和团队
吃住在办公室，每日里茶不思饭不
想绞尽脑汁寻求突破。渐渐地，崔永
元失眠了。祸不单行，恰恰在那个时
候，《实话实说》栏目遇到了发展与
安全的问题。

发展的问题主要是小崔后来猛
批的“万恶的收视率”。经过了初期的
闪亮登场与成功，加上央视在收视率
统计方法上的不尽科学，《实话实说》
收视率开始下滑，栏目组内外压力骤
增，崔永元更是焦虑不已。而所谓“安
全”问题，主要是栏目的选题屡次因为
“导向不正确”。双重压力下，终于，崔
永元病了。而且，这一病使他永远地离
开了《实话实说》，而《实话实说》栏目
也因为他的离开，在经过了一段惨淡
之后，寿终正寝。据时任新闻中心主
任的李挺回忆，有一天，新闻评论部
副主任陈虻带着《实话实说》栏目的
主编海啸来找他，告诉了一个令他大
吃一惊的消息：小崔病了。李挺主任
说，他当时对抑郁症一无所知，完全
不了解这种病的严重性和可怕。当听
了陈虻和海啸的描述后，才意识到问
题的严重性。后来，陈虻他们又来找
他，说小崔自己提出要休息一段时
间，并推荐了一位女主持和晶来替
班。李挺主任说，当时他就意识到，崔
永元恐怕不会再回到《实话实说》了。
李挺主任的判断是对的。在那之后，崔
永元消沉了，他似乎对电视，对他倾注
了心血的栏目失去了兴趣。很久，人们
看不到他出现在电视上。直到一段时

间之后，他突然提出，想再搞一个栏
目，是关于电影题材的。
作为新闻中心的主任，李挺说，

他当时并不看好这样一个跟新闻不
沾边的栏目，只是觉得，只要崔永元
有兴趣还干电视，哪怕就是为了给
他治病，也值得考虑。于是，在离开
《实话实说》栏目一段时间后，人们
在电视上又看到了崔永元和他的新
栏目《电影传奇》。
几年后，我和崔永元就抑郁症

有过一次专题讨论。那一次，是他在
帮我。!%%'年，我哥哥突然患上了抑
郁症，遍求名医之后，我找到了崔永
元。之前，我曾经很顾虑，怕小崔不
愿谈这个话题。没想到，他非常痛快
地答应了我。于是，有一天的下午，
我俩坐在新闻评论部一个临时办公
地点的餐厅里，进行了一次长谈。看
着他在那里像个专业的心理理疗师
一样，帮我一点一点地讲解，我无法
想象他是怎么熬过那段日子的，更
无法想象他心中的痛苦。那个下午，
我感受到了他的脆弱、敏感，当然更
主要的是，他的善良。因为，到最后
他也不忘耐心地出主意，教我如何
开导我的哥哥。正是有了小崔的这
番现身说法，我对症下药，找到了帮
助我哥的方法，并使他在半年多后，
成功地从抑郁病症中走了出来。

我和崔永元不属于那种无话不
谈的铁哥们。但我的理解，我们是那
种心有灵犀，同呼吸共命运的战友关
系。二十年来，我们各自忙于自己的
栏目和事业。虽然偶尔会有短暂的交
流，但都谈不上深入。他是一个敏感
的人，典型的追求完美。他基本上不
抽烟不喝酒，有点洁身自好。我曾经

半开玩笑地说，如果崔永元跟我和白
岩松一样，遇到什么不爽，找几个朋
友，喝顿大酒，抒发一下心中的郁闷，
也许就不会睡不着觉，得抑郁症了。
《电影传奇》之后，崔永元又做

了几档栏目，包括《小崔说事》和最
近的《谢天谢地你来啦》，但对于一
个理想主义者来说，这些似乎都不
能令他满意。给我的感觉，他一直处
在一种纠结之中。这纠结有他对自
己巅峰时期的耿耿于怀，更有对世
态炎凉的不满，以及我们所处现实
的无奈。于是，在五十岁的时候，崔
永元做了一个勇敢的选择———离开
他为之奋斗了!%年的央视。
坊间对他的辞职有种种说法，有

的说他为了挣大钱，有的说他想从事
教育，更有知情者爆料说，《谢天谢地
你来啦》栏目在中央电视台连个名分
都没有，经费不足，每次请嘉宾不给
人家钱，害得小崔每每亲自出马，利
用自己的名气欠那些嘉宾的人情。终
于，小崔忍无可忍，愤而离去。这种说
法也许并非空穴来风。前不久，当我
听说央视一个频道每期节目花#'%

万，请凤凰卫视的一位知名主持人和
他的团队“友情客串”时，我还真有点
相信了。但仔细一想，崔永元还不至
于这么斤斤计较。到今天为止，我也
没有问过他的真实想法。但我猜想，
他一定是不愿再这样混下去了。他看
到了现实，他知道自己还有梦想与追
求。他希望趁自己还不算太老的时候
再拼一把，就像二十年前他在《东方
时空》那样拼一把。当然，这些都只是
我的猜想。
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! ! ! ! ! ! ! ! !"一首歌谣在京城流行开来

清代光绪二十六年，八国联军攻占北
京，慈禧太后和光绪皇帝从西安回北京，路
过开封，住在行宫里。开封府呈进鲤鱼焙
面，慈禧太后和光绪帝吃得赞不绝口，光绪
夸这道菜是“古汴珍馐”，而慈禧太后则连
称“膳后忘返”。一位随身太监当即挥毫写
了“溜鱼何处有，中原古汴州”。正因为皇
帝、太后喜爱这道名菜，袁世凯才要吃家乡
的鲤鱼焙面。

袁世凯还喜欢烧鲫鱼，经常叫河南淇县
县令送来淇泉的鲫鱼，这种鲫鱼，尺把长，肚
子大，肉质肥美异常。运送的方法很绝，用箱
盛满未凝的猪油，让鱼窒息而死。然后将油凝
结，和外面的空气隔绝，再装运。这个方法是
极妙的。

袁世凯是个喜欢零食的人，例如花生
米。最喜欢一种糊皮正香崩豆，现在也成了
河南名小吃。据说此豆本是皇亲国戚为了磨
牙吃的。制作这种崩豆，要用外五料———大
料、桂皮、茴香、葱、盐；内五料———甘草、贝
母、白芷、当归、五味子，以及鸡、鸭、羊肉和
夜明砂乌等，共同翻炒。这种崩豆外形黑黄
油亮犹如虎皮，膨鼓有裂纹，但不进砂，不牙
碜，嚼在嘴里脆而不硬，五香味浓郁，久嚼成
浆，清香满口，余味绵长。

袁世凯很迷信，他称帝后知道自己并
不得民心，只好求助于宗教。除了求神问卜
以外，还把花园中的七只宝缸，排列成天上
的七星，以表示自己顺从天意。这种迷信也
会体现在日常的饮食中。例如，由于“洪宪”
与“红现”同音，因此他在饮食中多以红色
为主，比如红烧肉、红烧鱼和红壳龙虾，以
及红蟹等等，餐前通常要侍者先端上四盘拼
成“洪宪万岁”的鲜火腿丝。

还有件有趣的事情，全国各地的丸子都
是圆形的，唯独保定府的南煎丸子是扁形
棋子状。古时保定城以水路为主，会馆林
立，南北货物云集于此，从而带入了各地
的特产。如冬笋、香菇、海参等。当地厨师

采用这些材料与本地的荸荠配以南方的
玉兰片、肉馅海参等结合制作丸子。时任
直隶总督的袁世凯位高权重，民间戏称其
为袁大头，在直隶官府宴席中，为避讳
“袁”字，厨师将圆形丸子压扁，大胆采用
独特的烹制方法，创制出南北皆宜、原汁
原味的美味佳肴，因出于保定府南奇，故
取名南煎丸子。
而元宵与汤圆，也有着类似的故事。
#(#'年 #!月，形成了全国各地选举国民

代表一致赞同君主立宪的假象，一致“恭戴今
大总统袁世凯为中华帝国皇帝”，袁世凯公开
接受帝位，受百官朝贺。护国运动后，袁世凯
渐渐众叛亲离，陷入进退维谷的境地。他把
#(#)年定为洪宪元年，企图延续千秋万代，可
是在当年正月十五的时候，袁世凯已感到力
不从心，在皇位上坐不住了。他想出去散心，
顺便了解一下京城的局势，于是穿着便装，来
到北京的大街上。

不知不觉中，袁世凯来到了大栅栏，一
时兴起，想去厚德福吃点地道的河南菜。此
时，厚德福的门前正在热卖元宵，悠长的吆
喝声远远地传了过来。袁世凯感到很熟悉，
加快了步子。可是，突然间一股不祥之兆袭
上心头，袁世凯停下脚步，细细倾听。
“元———宵”的吆喝声回荡在袁世凯耳边，他
却似乎听到了专为他演奏的丧音，那声音随
着冷风传来，袁世凯真切地听到了“袁———
消”的声音，不由得勃然大怒。

他再没有心思吃饭了，马上返回，接着
下令将厚德福卖元宵的人拘捕起来，还命令
所有的人都不准再提元宵二字，将元宵的名
字改为“汤圆”。说也巧，就在此事发生没多
少天之后，袁世凯便被迫宣布“取消帝制”，
接着在忧惧中迅速死去。于是，一首歌谣在
京城流行开来：“大总统，洪宪年，正月十五
吃汤圆。汤圆、元宵一个娘，洪宪皇帝命不
长。”

袁世凯的主食有鲜明的河南特色，食谱
也几乎一成不变，除了面条和馒头，还有稀
饭。粥品中他最喜欢的是绿豆糊糊，用磨碎
的绿豆做成。平时的晚饭按部就班，到了周
日晚上的晚饭就是全家聚会，要丰盛得多，各
房姨太太也往往会拿出好菜来让大家品吃。
袁世凯非常喜欢二姨太做的熏鱼。
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! ! ! ! ! #$%大豆中起码有五种抗癌物质

合理膳食原则 &"多食果蔬薯类好# 比较
解剖学、野生动物不同饮食的比较研究等均
提示：早期人类饮食主要是新鲜水果，尽管进
化了几百万年，多数人体及其消化器官仍没
有本质的变化。因此，水果还是最适合于人类
的食物。#((*年英国科学家研究指出：减少
肉食而多吃蔬菜和水果，癌症发病率可降低
&"+。世界癌症研究基金会先后两次
修订的《癌症饮食指南》中，都把水果
看做是防癌之宝，强调水果和蔬菜是
“保护性食物”，能预防各种癌症及诸
多今天常见的慢性病；高脂肪食物却
和癌症及冠心病等关系密切。例如，
研究明确认为：绿叶和黄叶蔬菜能预
防胃癌，大蒜预防直肠癌，洋葱也能
预防胃癌，等等。
果蔬，天然的长寿药。其实，早在

《本草纲目》中就指出：“五菜充，所以
辅佐谷气，疏通壅滞也”。蔬菜水果中
富含的植物化学物，如类胡萝卜素、
硫代葡萄糖苷、吲哚、香豆素、类黄
酮、植物雌激素等，具有很好的营养
及“排毒”功效，故被称为是身体最好
的“清洁剂”！蔬菜水果还被誉为“天
然的长寿药”。

世界卫生组织推荐的天然抗氧化
剂———维生素 ,、维生素 -和 !.胡萝卜素，
被西方医学界称为“健康金三角”，在蔬菜水
果中含量丰富，是体内很好的还原剂，能抗
氧化，防止衰老，防范人体因为代谢废物而
滋生各种疾病。而且，研究提示：来源于果蔬
的天然抗氧化剂，虽然微量，但远较人工合
成的安全、有效！且各种有颜色的果蔬中，天
然抗氧化剂含量及成分不一，颜色越深，越
丰富！

常吃薯类好处多。薯类，又称根茎类作
物，包括甘薯、马铃薯、山药、芋类等。这类作
物的产品器官是块根和块茎，生长在土壤中，
一般含有丰富的淀粉、膳食纤维，以及多种维
生素和矿物质等。近年来，人们吃薯类渐渐减
少，其实，薯类是好东西，应鼓励多吃些。薯类
保健功效也比较杂，对保护心血管健康，增强
抗病能力，降低血糖，以及预防某些癌症等方
面起着十分重要的作用。例如，芋头既是一味

抗肿块传统药物（古方中就有芋艿丸，功效
“消痰软坚”，也就是消除身上肿块），且不含
龙葵素，易于消化而不会引起中毒，是一种很
好的碱性食物。甘薯（地瓜）、马铃薯、山药等
也都各自有着很好的保健功效！
合理膳食原则 '"豆类养生不可少# 豆类

是发源于我国的传统食物和重要的保健食
品，被誉为是“植物肉”。它含丰富的优质蛋白

质、不饱和脂肪酸、钙及维生素 /#

和烟酸等。而蛋白质含量比某些动物
性食物还要高；且多为优质蛋白质；
并含有的“大豆异黄酮”，可双向调节
性激素水平；减轻更年期综合征反
应；一定的补钙功效；含有丰富的碳
水化合物和脂类，含豆固醇，可以减
少胆固醇的吸收，等等；是非常适合
国民的健康食品。有大样本的对照研
究表明：长期食用一定量的大豆食
物，对成年男女都有广泛的保健功
效！在美国的第一、二代东亚裔的移
民女性，乳腺癌等的发病率明显低于
欧美裔女性；东亚裔的男性前列腺癌
也大幅度低于欧美裔的男性，一个重
要原因就是亚裔人原本喜欢吃豆制
品；而三、四代移民后裔就不见得保

留这一传统习惯了，所以，他们的上述疾病发
病情况与当地人趋同了。故豆制品被誉为是
健康保护神，尤其是对女性！而且，这正在成
为人们的共识，在美国，大豆被宣布是“已确
定功能的营养食品”！
研究提示：大豆中起码有五种抗癌物质，

特别是异黄酮，可防治直肠癌，结肠癌。所以
有人提出：“宁可一日无肉，不可一日无豆”。

卫生部还有一个“大豆行动计划”，倡导
“一把蔬菜一把豆，一个鸡蛋加点肉”的饮食
方案，值得推广。

合理膳食原则 !"白肉比红肉好#《中国
居民膳食宝塔》倡导：经常吃适量鱼、禽、蛋、
瘦肉，少吃肥肉和荤油！这是对的，但有话需
要补充。

动物来源的肉类是重要的营养成分，但
今天的人类又不宜多吃，而且要会学会选择，
怎么选择？营养学有一个简单又形象的比喻：
白肉比红肉好！或者说：两条腿的比四条腿的
好！没有腿的比两条腿的好！


